



Síntesis Informativa

Viernes 20 de diciembre de 2024

INALI EN LOS MEDIOS

EL INALI, ENTRE LA INDIFERENCIA Y EL OLVIDO DE LA 4T

En menos de un mes se cumplirá un año de que el INALI no tiene director general, sino solo una encargada de despacho, cargo que desempeña con tenacidad, nos cuentan, Alma Rosa Espíndola Galicia. Las tareas se cumplen en el INALI, sin duda, pero el desdén con el que la exsecretaria Alejandra Frausto dejó acéfala esa institución contrasta con su gran "pasión" por los pueblos originarios. Aún más, la actual secretaria de Cultura federal, Claudia Curiel de Icaza, ha cumplido dos meses y medio en el cargo y tampoco se ha dado el tiempo de designar al nuevo titular. Como en el caso del INALI, otras tantas instituciones culturales del país aún no tienen titulares. Lo peor es que las vacaciones ya están en puerta y todo indica que cuando se cumplan los llamados cien días del nuevo gobierno habrá muchas designaciones pendientes en el organigrama de la Secretaría de Cultura federal. ([El Universal, columna Crimen y castigo](#))

SECTOR EN MEDIOS

A WEB, ACERVO DE CULTURAS POPULARES

Las más de 15 mil piezas de colección en resguardo del Museo Nacional de Culturas Populares (MNCP) (Miguel Hidalgo 289 Del Carmen) ahora pueden ser consultadas en línea, gracias al relanzamiento del repositorio digital de este museo, disponible en la página web del recinto. El acervo es una herramienta de consulta en línea del Patrimonio Cultural Material resguardado en el MNCP, el cual se enmarca en la Estrategia Nacional de Gestión de Acervos Digitales, informó en conferencia Roberto del Rivero, director general de Tecnologías de la Información y Telecomunicaciones de la Secretaría de Cultura federal. ([El Universal](#))

REABRIÓ EL MECO, UNA DE LAS ZONAS ARQUEOLÓGICAS MÁS ANTIGUAS DE QR

Una de las zonas arqueológicas más antiguas de la costa norte de Quintana Roo, El Meco, reabrió ayer al público tras finalizar los trabajos del Programa de Mejoramiento de Zonas Arqueológicas (Promeza) que desarrolla la Secretaría de Cultura federal por conducto del INAH. Al ser parte del proyecto estratégico del Tren Maya, este asentamiento, que en los años 60 quedó dividido por la carretera que une Puerto Juárez con Punta Sam, ha vuelto a



unirse con la franja costera del Caribe, convirtiéndose así en un destino que combinará el interés por el pasado maya de la región, con el atractivo de playa, de cara a Isla Mujeres. ([La Jornada](#))

NUEVO LIBRO DEL INAH SOBRE EL TREN MAYA

El INAH publicó recientemente el libro *Tren Maya, Tsíimin K'áak*, por las vías de la transformación, (2024, 343 pp.), coordinado por su director general, antropólogo Diego Prieto, quien escribe la introducción, y en el que reúne 17 participaciones que refieren aspectos de este emblemático megaproyecto iniciado en la pasada administración, a concluir durante la actual. Este libro fue presentado por las autoridades del instituto en la FIL de Guadalajara, como novedad editorial, en la que se especificó que: "incorpora la voz de las dependencias de gobierno, empresas y actores vinculados con la obra". ([La Jornada, artículo de Gilberto López y Rivas](#))

NOTICIAS DE LOS ESTADOS

Oaxaca

IMPULSAN LOS DERECHOS POLÍTICOS DE LAS MUJERES CON LA CAMPAÑA

Con el objetivo de garantizar la integración de cabildos paritarios en los municipios regidos por Sistemas Normativos Indígenas y el pleno ejercicio de los derechos políticos electorales de las mujeres, fue lanzada la campaña *Tejiendo paridad desde la comunidad*. Esta iniciativa, que busca promover la equidad de género y combatir la violencia política, está encabezada por la Secretaría de las Mujeres, en colaboración con la Secretaría de Gobierno y el IEEPCO. Para alcanzar a la población más amplia posible, la campaña incluye spots de radio y televisión, así como material impreso como dípticos y periódicos murales. Lo innovador de esta estrategia es que todo el contenido será traducido a ocho lenguas indígenas y 14 variantes lingüísticas, destacando lenguas como mixe, zapoteco, chinanteco, mixteco, mazateco, triqui, huave y chatino. ([Municipios Digitales.com](#))

INTERNACIONAL

España

LAS QUEJAS LINGÜÍSTICAS CRECEN UN 500% EN 8 AÑOS

Las quejas lingüísticas recibidas por *Plataforma per la Llengua* crecen año tras año, un hecho que se debe a la concienciación de la sociedad sobre sus derechos lingüísticos. La ONG del catalán gestionó durante todo el año 2023 un total de 2.328 quejas lingüísticas, un 8,53%





más que en 2022, cuando fueron 2.145, señaló en el informe anual del año pasado. Los datos recopilados en el estudio, además, revelan que entre 2016 y 2023, ambos incluidos, el aumento en el número de quejas lingüísticas puestas en conocimiento de *Plataforma per la Llengua* fue del 489.4%. Es decir, en ocho años se ha pasado de gestionar un volumen de 395 quejas en 2016 a las 2.328 del año pasado. ([El Mon.cat](#))

INFORMACIÓN EN GENERAL

SHEINBAUM FIRMA DECRETO QUE BLINDA A LA INDUSTRIA TEXTIL NACIONAL

[La Jornada](#), [Milenio](#), [El Sol de México](#), [La Crónica](#) y [La Razón](#) publican en sus primeras planas como su nota principal que, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, firmó un decreto para proteger a la industria textil mexicana –que genera alrededor de 400 mil empleos–, el cual fija un arancel temporal de 35 por ciento a 138 fracciones de mercancías confeccionadas y 15 por ciento a la importación de 17 fracciones de textiles. El decreto incluye, además, el incremento de la lista de los productos que no se pueden importar mediante el Programa de la Industria Manufacturera, Maquiladora y de Servicios de Exportación. Durante la mañana de ayer la mandataria federal explicó que se trata de una serie de acciones tomadas por su administración "para fortalecer el desarrollo económico de México y la producción nacional".

BAJA BANXICO TASA; VE INCERTIDUMBRE POR ARANCELES DE TRUMP

Dos diarios colocan en sus portadas como su nota principal que, la Junta de Gobierno del Banxico decidió, por unanimidad, recortar la tasa de interés en 25 puntos base, para cerrar el año en un nivel de 10 por ciento, y, a la par, elevó sus expectativas de inflación general y subyacente ante la incertidumbre por posibles aranceles de EE. UU. y la persistencia en los precios de servicios. Se recorrió hasta el tercer trimestre de 2026 la convergencia de la inflación general a la meta de 3.0 por ciento, pero también se planteó la posibilidad de bajar la tasa de referencia de forma más acelerada. ([El Financiero](#) y [El Economista](#))

LA QUIEBRA ACECHA A ASEGURADORA AXA

La aseguradora francesa AXA ha iniciado un arbitraje internacional contra el gobierno de México, reclamando violaciones al Acuerdo de Protección Recíproca de Inversiones entre México y Francia. La empresa, dirigida en el país por Daniel Bandle, afirma en su denuncia que el Servicio de Administración Tributaria (SAT) les exige pagar IVA sobre los pagos por siniestros y compra de seguros, algo que nunca han hecho. Se estima que serían cinco años los que la empresa tendría que desembolsar para cubrir la demanda de la autoridad, lo que



significa una recaudación cercana a 200 mil millones de pesos, que ayudarían a aligerar el déficit fiscal del país. ([Excélsior](#) | [Nota principal](#))

LA EMPRESA FILIAL NO TENDRÁ EL PERFIL DE PARAESTATAL

La empresa filial que propone crear la reforma a la Ley del Infonavit, para la construcción de viviendas, no tendrá el carácter de paraestatal, sino será una entidad constituida en términos de la legislación mercantil y gozará de plena capacidad de gestión para el ejercicio de sus actividades, establece la minuta que envió el Senado a la Cámara de Diputados. Explica que este mecanismo responde a un modelo de operación corporativa que ya se aplica en el gobierno federal. La reforma que se analizará plantea que la filial del Infonavit llevará a cabo sus actividades relacionadas con la construcción a través de la contratación de constructoras locales y regionales que presten sus servicios especializados y aporten su experiencia. ([La Jornada](#))

VAN POR REFORMA A EDUCACIÓN MEDIA SUPERIOR

Para la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo una de las prioridades en el sector educativo es el fortalecimiento de la educación media superior, que tendrá una reforma que será la más importante en los últimos 30 o 40 años, afirmó el secretario de Educación Pública, Mario Delgado Carrillo, quien anunció que los planteles de este nivel educativo también serán parte del programa La Escuela es Nuestra (LEEN). Como parte de este cambio, el titular de la Secretaría de Educación Pública aseveró que la educación técnica es muy importante y debe ser atractiva para que los jóvenes que decidan estudiarla tengan vinculación con la vocación económica de sus regiones. ([El Universal](#))

CÁRTELES COMPRAN DRONES EN APPS: SON SU NUEVA ARMA LETAL

Los cárteles Jalisco Nueva Generación, de Sinaloa, Santa Rosa de Lima, la Nueva Familia Michoacana, Caballeros Templarios y de Tepalcatepec han fortalecido su capacidad de fuego con drones que adquieren por 200 mil pesos, a través de internet o en plataformas digitales, con lo que evitan ser rastreados por las autoridades. Las organizaciones criminales compran, adaptan y usan diversos tipos de artefactos aéreos para lanzar bombas y realizar labores de vigilancia en regiones de Michoacán, Guerrero, Jalisco y Guanajuato. ([El Universal](#) | [Nota principal](#))

PUBLICA EL DOF LA LEY SILLA

La Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS) publicó ayer en el Diario Oficial de la Federación (DOF) el decreto por el que se reforma la Ley Federal del Trabajo que obliga a



los empleadores a proveer a los trabajadores de asientos o sillas con respaldo, para que puedan descansar durante la jornada laboral y no estar de pie por horas. La llamada *ley Silla* entrará en vigor a los 180 días naturales siguientes a la publicación en el DOF. De acuerdo con la legislación, después de ello la STPS deberá emitir las normas correspondientes sobre los factores de riesgos de trabajo en un plazo no mayor a 30 días naturales posteriores. ([La Jornada](#))

BLOQUEOS EN ECATEPEC LLEGAN A SU FIN TRAS MÁS DE 40 HORAS

Tras más de 40 horas de bloqueos, inició la liberación de las principales avenidas de Ecatepec, los trabajadores de Sistema de Agua Potable llegaron a un acuerdo firmado por la gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez, donde se menciona que comenzarán a recibir sus pagos la próxima semana, reanudando así la circulación de las avenidas. En una entrevista para NMás, el Secretario de Asuntos Políticos del Suteym (Sindicato Único de Trabajadores del Estado y Municipios), César Garcidueñas Ponce, señaló que, a partir del 23 de diciembre o máximo 24 de diciembre, los trabajadores tendrían todos sus pagos adeudados, quedando estipulado en una constancia, dándoles seguridad a los trabajadores. ([El Universal](#))

TEXAS INSTALA CARTELES DE TERROR CONTRA LOS CRUCES INDOCUMENTADOS

Con amenazas como "¿Cuánto pagaste porque violen a tu hija?", el gobernador de Texas, Greg Abbott, dio a conocer ayer una campaña con la instalación de 40 carteles publicitarios que buscan a disuadir a quienes intenten cruzar la frontera. Horas después, el Servicio de Control de Inmigración y Aduanas de Estados Unidos (ICE, por sus siglas en inglés) informó que deportó a más de 270 mil personas a 192 países durante 12 meses recientes, su cifra anual más alta en una década. ([La Jornada](#))